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■权威声音

以保护婴儿生命权、健
康权为要义的“婴儿安全岛”，
显然不仅仅是一个简单的设
置，它意味着一整套与之相
配的机制。上至法律，下至
具体的责任承担主体，都需
要解决。此外，如何从源头
上减少弃婴的产生，更是有待
多方共同努力。

常德市社会福利院办公室
主任刘宁接受今日女报 /凤网
记者采访时说，在发达国家，
父母如果丢弃婴儿，让婴儿处
于危险状态，父母首先得接受
法律的惩罚，甚至被剥夺孩子
的抚养权。但目前我国在对待

“弃婴”方面的法律还不是很
完善。

湖南万和律师事务所资
深律师李健表示，我国法律目
前并无“弃婴罪”，刑法里有
遗弃罪，治安管理处罚法对遗
弃行为也有处罚。根据我国刑
法第二百六十一条规定，对于
年老、年幼、患病或者其他没
有独立生活能力的人，负有扶
养义务而拒绝扶养，情节恶劣
的，处五年以下有期徒刑、拘
役或者管制。目前我国法律对
弃婴行为没有细化的界定和分
类，父母把孩子送到“婴儿安
全岛”，客观上还是弃婴。这
种矛盾、模糊不仅让送婴儿
去“婴儿安全岛”的父母要偷
偷摸摸、担惊受怕，也让相关
部门执法的时候难以把握。安
全岛于幼小生命来说有着重大
意义，确立相关法律已经刻不
容缓。李健律师呼吁，随着我
国目前“婴儿安全岛”的增多，
最高人民法院应尽快做出司法
解释，重新界定弃婴行为，“完
善、细化何种情况下为弃婴行
为”。 

对于如何解决“婴儿安全
岛”如今面临的困局，有专家
提出，“婴儿安全岛”虽然让
被抛弃的孩子能及时被发现
并得到救治，但目前公共机构
不足，福利院没有足够的人力
物力来救助那么多的孩子。这
种情况下，除了壮大公共机构
的力量之外，可以团结慈善组
织，共同拯救这些被抛弃的孩
子。对此，刘宁在接受今日女
报 /凤网记者采访时回应，“欢
迎社会爱心力量参与”。 

中国儿童福利和收养中心
主任李波认为，要从根本上解
决弃婴问题，应通过建立儿童
大病医疗保障制度，完善家庭
扶持政策、对残疾和大病儿童
的家庭提供支持，建立残疾儿
童免费康复和特殊教育制度等
途径，健全儿童福利保障制度。
同时，要加强孕前、孕期指导
和检查，提高生育技术水平，
通过源头治理，降低婴儿出生
缺陷发生率。

■盘点“婴儿安全岛”现状

在 今 年 两 会 期 间， 民 政 部
部长李立国在回 答 有关记 者提
问“婴儿安全岛”试点工作情况
时 说 ：“ 在 全 国 10 个 省份 建 立
25 个‘婴儿安全岛’，是民政部
对儿 童 福 利工作进 行的一 个 改
革尝 试。 目前是 一 个 试 点 工作
状 态。 这 些 试 点机 构面 对的情
况是， 弃 婴的生命 安 全 及 时 救
治、 接 收 的服 务 保 障 取得了明

显 效 果。但同时在特 大 城市和
个别大城市，一两个月的时间内，
也出现了弃婴的数量显著增长，
显著高于去年同期数量的情况。
婴儿 安 全岛目前还 是 刚 刚 开始
试 验 的阶段， 实 验 过 程中也 反
映 出是 利大于 弊 的。 我们 不 断
地 在 跟 踪 婴儿安 全岛的进行情
况，及时地进行分析判断，还要
再试一段时间，再进行综合性的

分析判断，目前下结论，为时还
早。”

民政部副部长窦玉沛强调，
在中国，遗弃婴儿属于违法行为，
也为社会道德所不容。设立弃婴
岛，正是基于生命至上、儿童权
益优先的原则，与中国未成年人
保护法的立法精神是一致的，与
刑法打击弃婴犯罪也是并行不悖
的。

的困惑
3 月 16 日下午，广州市社会福

利院宣布，该院启用 48 天的 “婴
儿安全岛”共接收各种残疾弃婴
262 名，因不堪重负暂停“婴儿安
全岛”试点，原因是这个数字已经
超过广州市社会福利院能够承受的
极限。

“我们注意到了这条消息，这
是无奈之举。”刘宁说。不过，让
常德市社会福利院没有想到的是，
广州“婴儿安全岛”的关停，会这
么快波及到常德社会福利院的“婴
儿安全岛”。

3 月 25 日晚上 10 时左右，刘
宁加班回家。刚经过“婴儿安全岛”，
便看见有人在丢孩子。“丢孩子的
人估计是孩子的父亲，一见到我们
撒腿就往外冲。”

一行人冲上去追上该男子后，
男子说出了自己的苦衷。这是一位
年轻的爸爸，23 岁，广东梅州人，
他和孩子母亲未婚先孕生下一男
婴，被查出患有唐氏综合症（注：
又称先天愚型，存活者有明显的智
能落后、特殊面容、生长发育障碍
和多发畸形），花了三十多万元后都
没有治愈。在得知广州的“婴儿安
全岛”关停后，他们当天乘车赶到
常德市社会福利院，趁着夜色的
掩护，把孩子丢在这里。“虽然经
过大家劝解，该男子似乎有了悔意，
但是趁大家不注意，他还是消失
在夜色中。而被丢下的 5 岁男孩哭
得撕心裂肺。”

这是常德市社会福利院“婴儿
安全岛”里目前收到的唯一的一名
外省弃婴，也是该“岛”启用近半
年来收到的第 20 个孩子。

这不是一个简单的数字。刘宁

告诉今日女报 / 凤网记者，以往每
一年常德市社会福利院收到的弃
婴平均起来不超过 10 个，现在，“婴
儿安全岛”启用到现在，不到半年
的时间里，这个数字已经翻倍，存
在明显的上升趋势，给福利院带来
的压力也明显增大。

“从小的方面来说，首先压力
增大的，是人手不够。”王国清说，

“婴儿安全岛”里的孩子全部安排
在他管理的儿童部。记者在采访
时看到，照顾这些孩子的，大多数
跟张玉芝一样，年纪都比较大。“有
一位七十多岁的奶奶，还管理了 5
个孩子。清一色的不同程度残疾的
孩子，工作必须细心有经验，一般
的年轻人，不愿意来也做不来。”
张玉芝说，现在随着弃婴的增多，
孩子们吃饭都得排队。

随着广州“婴儿安全岛”的关
闭，常德市社会福利院最初也担心
出现比较大的弃婴分流，波及到
这里，一度也采取了防范措施。“我
们在加紧准备床位。”刘宁说，不
过庆幸的是，这种担心目前还没有
出现。

“我们要告诉大家的是，‘婴儿
安全岛’的设立，不是纵容那些狠
心的父母丢孩子，而是对一些父母
丢弃孩子的违法行为做一个补救，
这个补救，只是针对孩子的。”跟
今日女报 / 凤网记者交谈的时候，
刘宁一再强调。在“婴儿安全岛”
设立之前，一般的弃婴被人送到
福利院，大多数是在公园、甚至厕
所等一些隐蔽的地方，有时候发现
的时候，孩子甚至已经没有了生命
体征，有的虽然还活着，但是由于
环境造成的二次伤害，增加了救治

的难度。“基于对孩子生命的尊重，
才设立了‘婴儿安全岛’的。”

不过，现实总是很无奈。有一
次，大白天的，正是下班时间，有
父母来丢孩子。“我们阻止，可对
方却说 ：‘这里不就是给我们丢孩
子的吗？’”说到这对父母，刘宁
直摇头，“最后见我们报警他们才
把孩子抱回去。”

第二天，刘宁安排人在“婴儿
安全岛”的旁边树了一块牌子，写
上了醒目的一行字 ：“弃婴是一种
违法行为 !”用以警示那些前来丢
弃婴儿的家长。不过，从目前常德
市社会福利院收治弃婴的情况来
看，并没有达到明显的效果。常德
市社会福利院副院长梁志勇坦言，
建立婴儿安全岛，是为了给弃婴一
个安全、温暖的环境。民政部门更
多地是从关爱孩子的角度出发，并
没有过多地考虑其他。

最困扰常德市社会福利院“婴
儿安全岛”的，还是资金压力。刘

宁说，在救治弃婴这一块，政府给
我们的资金每年都有一个上线。又
要救治孩子又要考虑经费，对于福
利院来说，这是个两难的选择。

就在今日女报 / 凤网记者采访
前几天，为了抢救一名丢弃在“婴
儿安全岛”的弃婴，花了两万多元。
而常德市社会福利院每年可用于
孤老、弃婴的医疗费用总共才 30
万元。

“有几次为了医疗费用，福利
院甚至跟医院发生了争执，后来政
府出面，医院才做出让步。”王国
清 说。3 月 30 日， 就 在 今日女 报
/ 凤网记者采访时，为了一个弃婴
的医疗费问题，王国清试图寻找到
可靠的文件支持。不过，翻遍所有
的文件，最后王国清找到的还是一
份“模糊”的文件。这让他跟对方
交流显得很是没有底气。

“为了‘婴儿安全岛’的孩子，
只有我们求人。”王国清说，这也
是他工作的一个困惑。

常德“婴儿安全岛”：永不言“弃”的坚守

●2014 年1月28日，广州市社会福利院“婴儿安全岛”启用。3月16日下午，
广州宣布，因不堪重负当天起暂停“婴儿安全岛”试点。广州市社会福利院
院长徐久3月16日在“婴儿安全岛”试点工作情况通报会上介绍了暂停“婴
儿安全岛”的原因：除了目前更需要对广
州市“婴儿安全岛”试点工作经验进行
总结之外，“婴儿安全岛”试点工作启动
以来福利院接收弃婴人数短期内急剧增
加，已达到广州市社会福利院能够承受
的极限。

●2013 年12月1日，南京市《开展“婴儿安全岛”试点工
作的方案》正式实施。“弃婴岛启用仅 88天，就接收了近 140 名弃婴，
差不多是以前一年的数量。”3月17日下午，南京市社会儿童福利院院长朱洪接受当地记者采访
时表示：“我不希望南京是第二个广州，不过再这样下去，难以保证南京不是第二个广州。如果
将来福利院达到饱和，为了对每一个孩子负责任，可能会选择适当的时机，关闭弃婴岛。”

●2011年 6月1日，石家庄市社会福利院建立了
我国首家“婴儿安全岛”，导致该院收治弃婴数暴增。
有人担心“婴儿安全岛”的存在会纵容弃婴行为，一度
引发很强的社会争议。不过，该“婴儿安全岛”的设立，
大大提高了弃婴的存活率，而获得民政部的关注。

截止目前，中国已有 28 个省区
市“试水”建立“婴儿安全岛”。除
河北、天津、内蒙古、黑龙江、江苏、
福建等10 个省区市已建成25 个“婴
儿安全岛”并投入使用外，还有 18
个省区市正在积极筹建“婴儿安全岛”
或弃婴观察救治中心。

“婴儿安全岛”

▲“如果他的眼睛可以跟着我的手指头动，就证明他能跟我
们交流。”一名志愿者说。

■编后


